
Крещение Господне 

«И было в те дни, пришел Иисус из Назарета Галилейского и крестился от Иоанна в 

Иордане. И когда выходил из воды, тотчас увидел Иоанн разверзающиеся небеса и Духа, 

как голубя, сходящего на Него. И глас был с небес: Ты Сын Мой возлюбленный, в Котором 

Мое благоволение» (Евангелие от Марка, гл. 1, ст. 9-11). 

 

… От прочих людей, пришедших на Иордан, Иисус из Назарета внешне ничем не 

отличался. Там собралась огромная толпа грешников. Среди них были фарисеи — 

высокомерные, чванливые люди, считавшие себя лучшими. Но даже они пришли на 

Иордан: все-таки совесть их тоже тревожила. Там были мытари — самые презираемые 

люди, но очень богатые, нажившие свои состояния нечестным путем — сборщики налогов 

для римлян, владевших в те времена Палестиной. Были там и воины, которые, пользуясь 

своей силой и властью, нередко совершали чудовищные и злобные поступки, подвергая 

мирное население насилию. Другими словами, там собрались всякого рода грешники: 

воры, блудники, человеконенавистники — люди с нечистой совестью, люди, 

отвратительные в глазах порядочных соплеменников. 

Все это нам хорошо известно: такие человеческие типы характерны и для наших дней. Но 

все-таки что-то в душах у них болело. Среди толпы никак нельзя было выделить Иисуса 

из Назарета. Внешне Он выглядел таким же грешником, только без грехов. 

Бог, о Котором люди всех времен и народов, даже самые необразованные, в общем, знают 

примерно одно и то же, понимая, что Он бесконечен, невидим, непостижим и вездесущ. 

Бог — источник силы и жизни — именно того, в чем человек нуждается, о чем постоянно 

просит у Него: «У Тебя есть силы, дай мне; у Тебя есть милость, дай мне; у Тебя есть 

богатство, дай мне! Даруй мне то, чего нет у меня, потому что у Тебя — всего в 

преизбытке. Ведь Бог — это Тот, у Кого всего в преизбытке!» И вдруг Тот, у Которого 

есть поистине все, приходит к тем, у которых нет ничего, становится с ними в один ряд и, 

будучи чистым, погружается в эту реку, замутненную человеческим грехом, так же, как 

они, для того, чтобы креститься. Именно тогда Иоанн Креститель и узнает Господа, 

потому что в этот момент Дух Святой исходит на Него в виде голубя, и с неба раздается 

голос Бога Отца: 

Ты Сын Мой возлюбленный, в Котором Мое благоволение (Мк. 1: 11). 

Это событие мы называем Богоявлением, потому что впервые на Иордане Господь явил 

Себя для всего мира как Святую Троицу, единосущную и нераздельную, что является, 

собственно говоря, главным содержанием нашей веры. Мы верим, что Бог Един в Трех 

Лицах, что Он непостижим, но поскольку Господь явил себя нам, значит, мы все же 

можем, узнавая, постигать Его. Мы всегда будем к Нему приближаться, и Он будет 

открываться для нас все больше и больше, становиться к нам все ближе и ближе. 

Бог — Святая Троица, Единая в Трех Лицах: Бог Отец, Бог Сын и Бог Дух Святой. Бог 

предвечно, то есть вне всякого времени, рождает Своего Сына. Сын всегда рождается от 

Отца. Дух Святой от Отца исходит. И вот это знание о Боге явил нам Сам Господь. 



Человечество его не придумало. Это знание о Боге мы называем догматами, которые не 

могут быть ни исправлены, ни изменены. Они могут только постигаться, узнаваться. До 

конца нам неведомо, что это означают даже эти слова, но мы знаем, что за ними стоит 

Истина. 

И вот единородный Сын Бога Отца вдруг рождается на земле от святой Девы Марии и 

становится человеком, таким, как и каждый из нас, принимая на Себя всю полноту 

человеческой природы, кроме греха. К величайшему сожалению грехопадение Адама и 

Евы в раю настолько исказило в человеке образ Божий, что человек неимоверно отдалился 

от Господа, исказив все вокруг себя. Но образ Божий может быть искажен, но отнюдь не 

потерян до конца. Христос, Тот, Чей образ мы в себе носим, принимает на Себя всю 

полноту человеческой природы и становится настоящим человеком, при этом всецело 

оставаясь Богом и неразлучно пребывая со Своим Отцом, будучи среди нас. Именно 

поэтому евангельские слова «Ты Сын Мой возлюбленный» относятся не только к 

единородному Сыну Божию, Иисусу Христу, впоследствии называвшему Себя «Сыном 

Человеческим», но ко всем людям, пришедшим креститься к Иоанну на Иордан, взявшим 

в руки Евангелие, последовавшим за Христом, и ставшим настоящими христианами. 

Сегодня эти слова звучат для каждого из нас, потому что как Бог Отец любит Своего 

единородного Сына, точно так же Он любит всех, потому что Бог — есть любовь. И это 

самое главное из того, что мы знаем о Нем. 

Протоиерей Алексей Уминский 

__________________ 
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